

**Victoria Baratta** (Instituto de Historia Argentina y Americana “Dr. Emilio Ravignani”, Universidad de Buenos Aires-CONICET)

### **Americanismo, legitimidad e identidad nacional durante el levantamiento de Felipe Varela en Argentina (1867)**

El 6 de diciembre de 1866 el caudillo federal Felipe Varela que estaba emigrado en Chile, ingresó en territorio argentino y dio más fuerza a una incipiente rebelión que había comenzado en Mendoza. Varela, que había peleado junto a Urquiza en la batalla de Pavón y junto al caudillo riojano Chacho Peñaloza, tomó contacto en su exilio con la red intelectual “Unión Americana”, presidida por Rafael Valdez. La red estaba presente en varios puntos de Chile, condenaba los ataques españoles a los países americanos del Pacífico y también se manifestaba en contra de la entonces contemporánea guerra de los aliados contra Paraguay. El levantamiento liderado por el caudillo Felipe Varela fue el más fuerte y duradero durante la contienda contra Paraguay y también el más extendida geográficamente: llegó a las provincias del oeste del país como San Luis, San Juan, La Rioja, Catamarca y se insinuó hacia el norte en Salta y Jujuy. La disputa facciosa y la identidad federal son claves para entender el conflicto. Sin embargo, las montoneras invocaron también otras filiaciones. En este caso me interesa reparar en otras identidades más abarcativas que también fueron aludidas: la argentina y la americana.